

# UNA DINASTIA

## pretende implantar la familia CORTES

**Alerta!! - A defender la democracia amenazada!!**

El país está sobrecogido de estupor. Los últimos acontecimientos políticos han venido a poner al desnudo el cáncer que comienza a formarse en el seno misero de nuestra democracia. Hoy puede afirmarse, con más seguridad que nunca, que vamos a paso largo hacia la sustitución de las viejas normas democráticas por los procedimientos oscuros de la satrapía. Durante los tres años de gobierno cortista transcurridos, no hubo ninguna dificultad: la familia Cortés Fernández pudo disfrutar de todos los beneficios del Gobierno al amparo de la ley. Pero cuando se aproxima la terminación del período presidencial, es el crujir de

dientes: hay ya el propósito bien definido de no soltar la presa. Ciertamente es que, las tradiciones democráticas de nuestro pueblo obligan a la familia gobernante a ocultar todos los fraudes y todos los atropellos tras la ley vigente. Por eso los señores Cortés creyeron conveniente renunciar a la posibilidad de una reelección inmediata y buscar otro camino para llegar al mismo fin. Y ese camino es, pura y simplemente, la imposición de un nombre en la Presidencia que les garantice sus privilegios actuales y pueda a la vez ser base buena para el establecimiento de la dinastía. Así es como han escogido al doctor Calderón Guardia y han

resuelto hacerlo Presidente a pesar de que a sus espaldas ellos mismos se mofan de él. Han querido utilizar la figura de un hombre joven y sano como trampolín de sus turbias ambiciones. Poco a poco han ido envolviendo al Dr. Calderón en la malla de su maquiavelismo barato, hasta reducirlo a un estado que ellos consideran de impotencia y de incapacidad para actuar de manera independiente, fuera de su tutela. Luis Fernández que es quien realmente tiene en sus manos el timón del Gobierno, ha sido el autor y ejecutor de este plan nefasto para los grandes y nobles intereses

Pasa a la Pág. OCHO

# TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 332      SAN JOSE, COSTA RICA      C 0.10 Ejemplar

Sábado 18 de Marzo de 1939

## LA OBRA DE PEÑA CHAVARRIA SE ORIENTO HACIA LA DEFENSA DEL PUEBLO



DR. ANTONIO PEÑA Ch.

La salida del Dr. Peña Chavarria del Gobierno, ha tenido la virtud de despertar las fuerzas sanas del país que

parecían en buena parte atargadas. Ha puesto de relieve además que Costa Rica cuenta con una juventud vigorosa, capaz de levantar la cabeza por encima de las conveniencias económicas y políticas para reivindicar los intereses de la justicia y de la moral villipendiadas. Peña Chavarria habría podido plegarse al calderonismo desde un principio, y garantizarse en esa forma su estabilidad en el Ministerio que ocupaba y el respaldo del oficialismo en todos los demás aspectos de su actividad social. Pero no lo hizo. Por A o por B creyó que la causa del calderonismo no era la que más le convenía a Costa Rica, y resolvió ser leal a su patria antes que a sus propios intereses personales. Ese gesto no es corriente en esta época en nuestro medio, y

en nuestro concepto ha venido a robustecer el criterio que ya nos habíamos formado del Valor moral del Dr. Peña Chavarria. Sentimos que este ciudadano ha probado con hechos que no fue una pieza postiza, como ha habido tantas, en el círculo que constituyen los amigos y seguidores del doctor Moreno Cañas. No. Fue parte medular y digna de ese círculo, lo que constatamos con íntima complacencia en este momento en que el vacío dejado por el doctor Moreno se siente más intensamente que nunca en todas las esferas de la vida nacional.

Nosotros no acostumbramos prodigar elogios. Por el contrario, es frecuente que nos veamos en la difícil situación de tener que atacar. Al Dr. Peña Chavarria, siendo Ministro: PASA A LA PAG. OCHO—



Tomándola por gallina... Luis nos la quiere matar para hacerle el caldo gordo

al "partidazo" oficial. En este apuro don León... Los Cartagos se va

... pues no quiere que en sus barbas le "jalen" el animal.



DR. CARLOS L. VALVERDE V.



DR. CARLOS SAENZ H.



DR. RAUL BLANCO C.



DR. RAUL COTO

# MITIN

Hoy a las 7 p. m. en el salón del Partido

Sobre la actualidad política

HABLARAN:

OSCAR BARAHONA, CARLOS LUIS FALLAS Y MANUEL MORA

# EL BANCO DE INGLATERRA

Ahora que se sabe el papel que ha jugado el Banco de Inglaterra en el crisis contra España, creemos que es conveniente publicar este artículo traducido especialmente para TRABAJO, en el que se ven los negros crímenes de esta poderosa institución inglesa.

A los ojos de la mayor parte de las gentes, el Banco de Inglaterra representa algo infinitamente sólido con un pasado respetable y sin mancha. El inglés "medio" está lleno de veneración por esta vieja institución, cuyos edificios ocupan vastos terrenos de la Calle Threadneedle y de las calles vecinas.

## ORIGEN OSCURO DEL BANCO DE INGLATERRA

Pero por más poderoso y sólido que sea un nuestros días, en sus orígenes ya lejanos, este banco no tenía nada de respetable. Acaso no había sido fundado teniendo en mira la mayor y más completa explotación de la borrachera inglesa? En efecto, tenía por base el monopolio de la cerveza y de otras bebidas alcohólicas. No faltan las historias maliciosas acerca de los comienzos de esta vieja institución. ¡Por cuántas transformaciones pasa el Banco de England! ¿Cuántos golpes censurables ha dado con el fin de defender sus propios beneficios en dinero o los de los soberanos y del Gobierno inglés?

## JUDIOS E ITALIANOS

El novelista británico Arnold Bennett hizo decir con mucho acierto a uno de sus personajes que según él, el diablo había nacido sin duda en la City londinense, y lo más cerca posible del Banco de Inglaterra... Antiguamente, los negocios de préstamos de dinero habían sido privilegio de los judíos, en Inglaterra como en

otras partes. A continuación de una interpretación errónea de un pasaje del Evangelio según San Lucas, los cristianos se habían abstenido durante largo tiempo de prestar dinero con interés, sólo los italianos, y particularmente los lombardos, habían sido la excepción de esta regla. Es así como ellos venían a hacer negocios a Inglaterra de donde habían sido, por el momento, expulsados los judíos porque los reyes de Inglaterra les habían mucho... Aun en nuestros días, la calle en donde están los grandes bancos de Londres, lleva el nombre de Lombard Street, en memoria de los antiguos prestamistas lombardos. Son ellos los que han impuesto en Inglaterra y en el mundo entero el nombre de "banco" que daban al mostrador en donde exponían en pilas las piezas de oro destinadas al préstamo. Estos italianos lombardos de Londres mantenían relaciones continuas con los bancos creados por sus hermanos en el extranjero, sobre todo en Holanda en donde, desde el siglo XVII floreció el Banco de Amsterdam.

## SE HACIA PAGAR A LOS BORRACHOS

Crowell favoreció el regreso de los judíos a Inglaterra y con esto accudieron a procedimientos villosos como descomisar los rivires que iban a España, para entregarlos luego a los invasores; o encarcelar y multar a oficiales, que por orden del gobierno legítimo del pueblo, sacaban oro y valores para proseguir la lucha, en el jirón de España al cual se aieraban todos los españoles de dignidad. Esta maniobra criminal no le dio resultado más que con Azaña, que se acordó y presentó su renuncia. Pero todo el gobierno y los líderes que estaban en Francia, en un nuevo gesto heroico y glorioso, resolvieron volver al lado de los suyos. Resolvieron volver a su patria, aun en las condiciones a que los sometía Francia, para morir entre su pueblo y en su España. En estas condiciones, y con estas intenciones volvieron a Valencia, Negrin con todo su gobierno y todos los dirigentes políticos y militares.

## UN BANCO EN SITUACION DESESPERADA

Entre tanto los años trajeron más de una crisis al Banco de Inglaterra, sobre todo en 1710, cuando en vista de su crítica situación, la Reina Ana envió su propia guardia a defenderlo contra el pueblo que lo amenazaba. Unos años más tarde viene el for

## Pasa la Pág. OCHO

# CHINA INVENCIBLE

Desde la caída de Constantino en 1351, no se había dado el caso de una civilización entera—población, gobierno, universidades, museos, bibliotecas—camalera de sitio geográfico y contigua floreciendo. Este hecho se está repitiendo, con caracteres de verdadera epopeya, en la actual lucha terrible que la República China sostiene con los invasores japoneses.

Por contingencias de la invasión misma, Japón ha llegado a controlar algunas provincias chinas; su dominio en esos lugares es completamente superficial, pues apenas tiene destacamentos militares a lo largo de las vías de comunicación. Todo el resto del territorio está, en realidad, en manos de las heroicas guerrillas chinas que tan efectivas han sido en la actual lucha. Pero la población de las regiones "conquistadas", negándose a convivir con los asesinos invasores, ha salido de ciudades y campos llevándose todo lo que constituyeron su cultura.

Desde hace varias semanas la marcha del río Ichang una extraña caravana: miles de coolies jalando los legendarios rickshaws cargados de los pobladores de las regiones hoy en manos del invasor. La caravana se dirige a Chu, nueva capital de China; la marcha durará semanas, quizá meses, pero con ejemplo patriótico se realiza, llevando, a la vez, todo el metal de las ciudades evacuadas para ser empleado en la fabricación de metralla que aniquilará al enemigo. Al lado de los objetos metálicos van libros, microscopios y todos los enseres de las universidades. Es toda una cultura moviéndose hacia Occidente, conservándose superior e íntegra ante la barbarie japonesa, incapaz de destruirla.

La nueva China, la constituida, recorrido por Marco Polo

yen las provincias de Yunan, Kyangsi, Kweichow, Sechuan, Kangsu, Sikang, Tsinghai y la provincia comunista de Shen si. Estas provincias están en el río Yangtsi, abarcando una extensión aproximadamente de dos millones de kilómetros cuadrados. Al Sur están las selvas de Burma y de la Indochina francesa; al Oeste, las misteriosas regiones del Tibet; al Noroeste, Turkestan y Mongolia. En estos lugares está reintegrándose la vigorosa República China. Chiang Kai, shek está fortaleciendo su ejército, se están construyendo rápidamente adecuadas vías de comunicación, las industrias empiezan ya a florecer, se descubren nuevas fuentes de riqueza natural, se construyen universidades. El antiguo "camino de la seda"

que llegó a ser el único vínculo que unía a Oriente con Occidente, está siendo pavimentado rápidamente. Y hoy, este legendario camino, que antijó el paso de caravanas de sedas y especias, lo recorren camiones soviéticos cargados de material bélico para los ejércitos chinos.

Mientras tanto, el ejército chino se prepara para la revancha; las guerrillas se repagan como la fiebre, se inicia un avance sobre Cantón, se construyen aviones, ferrocarriles, tanques ¡Una gran nación está en guerra! ¡Una gran cultura muestra de nuevo su inimitable potencialidad! ¡China invencible es una muestra más de cómo la auténtica, la inextinguible parte de nuestra civilización está derrotando al fascismo asesino y destructor!

(Tomado de "Futuro")



Mao Tse-tung, primer jefe de las regiones comunistas chinas.

# LIBREROS y demás

## UTILES ESCOLARES

Cómprenlos sólo en la **LIBRERIA ESPAÑOLA** Los precios más bajos Las mejores "ferias"

# El gran pueblo español sigue siendo el más poderoso factor en la defensa de la civilización mundial

Por JUAN GENE

En el conflicto español, Daladier y Chamberlain han cerrado con un broche de oro su larga serie de crímenes y traiciones contra el pueblo español y contra sus propios pueblos, al decir ellos entregar a los dictadores, para que no tuvieran necesidad de conquistarla a costa de nuevos sacrificios, lo que aún quedaba de España libre y auténtica. Chamberlain y Daladier resolvieron echar a otra víctima entre las fauces engranadas del nuevo Demonio de la humanidad, para aplazar unos minutos, lo que tal vez ya estén dispuestos a hacer: sacrificar a sus propios pueblos. Y en esto de paralizar pueblos débiles para entregarlos como víctimas, estos dos pinches de cocina del fascismo tienen gran experiencia. Lo demostraron muy bien en Munich, cuando por medio de sus artimañas, le sirvieron a Hitler, maniatado y en bandeja de plata, al bravo pueblo de Checoslovaquia. Con lo que queda de España han repetido su maniobra, pero con una variante que ha puesto en claro su intervención, y en peligro su porvenir. Cuando el gobierno de España se vio obligado a salir de Cataluña, prisionaron estos defensores de la democra

cia a Negrin y Azaña para que abandonaran la lucha y abandonaran su pueblo. Para esto acudieron a procedimientos villosos como descomisar los rivires que iban a España, para entregarlos luego a los invasores; o encarcelar y multar a oficiales, que por orden del gobierno legítimo del pueblo, sacaban oro y valores para proseguir la lucha, en el jirón de España al cual se aieraban todos los españoles de dignidad. Esta maniobra criminal no le dio resultado más que con Azaña, que se acordó y presentó su renuncia. Pero todo el gobierno y los líderes que estaban en Francia, en un nuevo gesto heroico y glorioso, resolvieron volver al lado de los suyos. Resolvieron volver a su patria, aun en las condiciones a que los sometía Francia, para morir entre su pueblo y en su España. En estas condiciones, y con estas intenciones volvieron a Valencia, Negrin con todo su gobierno y todos los dirigentes políticos y militares.

Por la habilidad y el genio que para las traiciones tienen Chamberlain y Daladier, no estaban derrotadas por este primer fracaso. Si efectivamente era cierto que Negrin y to

dos los hombres que lo apoyaban no habían claudicado, y todas las organizaciones del frente popular en que estaba representado todo el pueblo español, apoyaban a Negrin y se pronunciaban por la continuación de la guerra, también existía un grupo de generales desalentados, que tenían deseos de firmar la paz cuanto antes. Y estos militares tenían gran importancia en la terminación o continuación de la guerra. Esto por dos motivos fundamentales: por ser ellos quienes habían asumido el control de la zona central durante los últimos meses, ya que el gobierno de Negrin estaba en Cataluña aislado de esta zona; y porque el pueblo español ha sido creado, mediante un esfuerzo titánico, un ejército organizado y disciplinado, para su propia defensa; lo que Chamberlain y Daladier podrían aprovechar para imponer su voluntad al mismo pueblo que lo había creado.

Y hacia estos generales, dirigieron sus zalamerías y arti

manas. Estos generales, como Miaja y Casado, han prestado enormes servicios a España que no podrán ser olvidados nunca. Pero en estos momentos les faltó visión histórica, les faltó confianza en el futuro, les faltó fuerza porque estaban agotados por la lucha. No recordaron que la reconquista de España comenzó con Pelayo en un rincón de Asturias, ni recordaron las leyes que rigen la historia, y por las cuales se puede tener la seguridad de que España reconquistará su independencia. Por esto se continuó una lucha, que si bien significaba la muerte, también significaba un debilitamiento del fascismo, que mejoraba el porvenir de España.

Y de estos generales se valieron Chamberlain y Daladier para imponer su voluntad. Insistieron en el golpe militar contra Negrin, de acuerdo ya con Franco quien estaba dispuesto a pactar con la nueva Junta de defensa Nacional. Vinieron entonces los sucesos de los últimos días. La Junta de Defensa Nacional dió orden de captura contra todos los dirigentes comunistas o simpatizadores de Negrin y todos estos se vieron obligados a salir de España. Los periódicos fascistas han aprovechado esta salida para insultar miserablemente a Negrin, a La Pasionaria, a Uribe, etc. Una vez más tergiversaron los hechos como canallas que son. Todos estos dirigentes estaban dispuestos a morir luchando con los suyos porque esa lucha iba a tener influencia en la futura liberación de España, y porque iba a tener un significado en la conciencia de la humanidad. Pero después del golpe de la Junta de Defensa Nacional la situación cambiaba. Todos los dirigentes que se habían pronunciado por la continuación de la guerra iban a ser muertos en manos del fascismo indómito, sin que España ganara nada con ello. En cambio, considerando su vida harán mucho aun por el futuro de España. En personas como Negrin y como la Pasionaria, tiene pues toda España sus esperanzas para la hora de la liberación, porque demostraron hasta el último instante conocimiento, ver-

dadera capacidad y verdadera abnegación. España necesita de sus jefes para la hora de su liberación, y estos no se van a entregar estupidamente a Franco, aunque le duela a los periodos de aquellos fascistas.

Y vino la culminación de la maniobra de Chamberlain, Daladier. Todos los cuerpos militares que pudieron burlar la disciplina férrea del ejército, se sublevaron contra la Junta de Defensa. La rebelión fue llamada comunista por la prensa. En realidad fue una rebelión contra el fascismo.

La Junta de Defensa sofocó el movimiento y está en transacciones con Franco. Pero por más transacciones obligadas y por más que se obtienen Chamberlain y Daladier en urdir traiciones, España seguirá de pie luchando.

# La tierra de promisión es el escenario de una gran tragedia humana

Por ANTARES

Punta Quepos apunta hacia el Sureste, formando una amplia rada de aguas profundas. En el fondo desemboca el río Paqulla. Al lado izquierdo de la boca había un lugar primitivo y apacible llamado Ceiba. Ahora se llama Quepos y ha perdido desde hace varios meses mucho de su quietud. La Compañía Bananera lo ha escogido como lugar ideal para hacer un puerto y ha lanzado contra Ceiba ingenieros, peones y máquinas. Bandadas de machos morcos y descarreados, hollaron los montes con el cuero flexible de sus cates y descendieron con sus hachas la selva de su manto de gigantes, cubriéndola en cambio de troncos como muñones y de sol. Los barreteros taladraron su brepticamiento y andaron la dinamita que, al estallar, con su soplo fuerte y violento, cuarteó los montes rocosos. Luego vinieron los trapeos buldozer de ochenta y cinco caballos y, convulsivamente, a sacudidas, como hormigas tercas, embitteraron con sus trompas rasantes los escombros de los cerros y fabricaron llanadas pedregosas que pronto se van surcadas de vías férreas. Las grúas, toscas y desgarradas, con su larga pluma, alzaron aquí para descargar allá, toneladas de rieles, de cemento, de madera, de máquinas. Sobre los cerros emergieron algunas casas. En la bahía de Ceiba aparecen lanchones arrastrados por fuertes remolcadores, ahitos de carga. Las fuerzas productivas se desarrollan. Aparecen proletarios, enemigos del capital, que, inexorable, los crea en su contra, movido por la sordida codicia, la pasión más ruin y despreciable. Con el crecimiento de las fuerzas productivas crece la explotación y se agiganta.

por falta de alojamiento. La escasez de mujeres en Quepos endurece aún más el ambiente, restándole a muchos hombres, a casi todos los de allí, la dulzura y el consuelo pobre de su presencia. La explotación y la vida toda de Quepos armoniza con el lugar.

En uno de los barracones de Quepos hay un cartón escrito con lápiz rojo que dice así: "Se hace saber a los "vivos" que de orden superior de Mr. X, queda prohibida la permanencia de los trabajadores en los campamentos en horas de trabajo y el que encuentre la autoridad, será reportado, excepto los que están enfermos. B. Araya, Agente Principal de Policía".

En Quepos hay escasez de brazos debido a la falta de viviendas. Por eso, muy a menudo, casi diariamente, los peones trabajan tiempo extra hasta altas horas de la noche. Cuando son varios días, cuando el cansancio y si alguno osara darse el lujo de descansar, será reportado como "vivo" y Mr. X, le dará su tiempo, porque en Quepos no hay "haraganes". El hombre llevará sus trapos y emprenderá su camino a través de la selva, a otros lugares, en busca de trabajo. Se va uno, dos, diez, pero en cambio llegará veinte, para volver a partir de nuevo y así sucesivamente, en peregrinación incansable, judos errantes de la vida diaria.

Se pregunta uno: ¿Quién es la autoridad en Quepos, Mr. X, o el Agente de Policía? En virtud de que poder se permite un forastero prohibir a un nativo descansar un día? No alardeamos de democracia y de libertad? Pero las "órdenes superiores" de Mr. X, el dios de Quepos, son absolutas, hasta para la autoridad costarricense, contra los costarricenses mismos...

Una noche lluviosa de invierno fondea cualquier remolcador en la bahía con varios lanchones llenos de carga y de pasajeros, pobres gentes que viajan a la intemperie, al sol y al agua, en busca de los mentidos mejores sueldos de la región bananera. Muchos viajan solos, pero hay dos o tres con sus mujeres. Cuando llega el bote de tierra a desembarcarse saben por boca del bote que en Quepos, "por orden superior", se prohíbe la permanencia de mujeres. Hombres solos, tal vez, PASA A LA PAG. SIETE -

## DEPORTIVAS

# JOE LOUIS CONSIDERA A JAMES J. BRADDOK EL MEJOR BOXER DE LA DIVISION COMPLETA HOY

De una historia que el Campeón Mundial Joe Louis viene publicando sobre su carrera en el ring, extractamos este comentario que coloca a James J. Braddock como el mejor contendiente que ha tenido.

"Durante mi primer año como campeón he perdido diez y cinco combates, pero he ganado cuarenta y tres. He ganado el título como campeón en cuatro ocasiones. Lo que según me dicen es un record. Mi mayor ambición es la de retirarme invicto, pero antes de ello quiero darle oportunidad a cuantos se crean con derecho a aspirar a esa corona.

Por ahora puedo ver tres futuros encuentros en un año. Aunque el concerta en centros es misión encomendada a mis managers Julián Black y John Borborough y al promotor Mike Jacobs, por mi parte espero enfrentarme a los siguientes:

- 1.—Max Baer, a principios de 1939, posiblemente en Chicago.
  - 2.—Tommy Farr, en junio de 1939, probablemente en Londres.
  - 3.—Gunnar Barlund, en septiembre de 1939, posiblemente en Nueva York.
- Tal vez está equivocado en cuanto a fechas y lugares donde deban efectuarse los encuentros; pero eso serán mis próximos oponentes, o cuando me nos los que yo calculo deben ser y la forma cómo los clasifico, Baer, al darle una tunda a Farr tirándolo a la lona, demostró que es mi más lógico retador. Farr me dió una batalla tan dura, que merece

nueva oportunidad. Y Barlund probablemente será el mejor entre los jóvenes al noquear a Buddy Baer.

Se me ha pedido que clasifi que a los hombres a quienes me he enfrentado y por lo que he ganado frente a mí y dando algunas razones por la forma de valuarlos.

- 1.—Jimmy Braddock. El más valiente y mejor de cuantos se me han enfrentado.
- 2.—Max Baer. El hombre más difícil de ser dañado entre todos los que han peleado conmigo. Le di más golpes que a ningún otro adversario antes de tirarlo.
- 3.—Tommy Farr. Boxeador muy vivo, valiente y duro; me peleó todo el tiempo.
- 4.—Max Schmeling Clasificado en forma importante en nuestro primer encuentro. En la segunda pelea nada más, tró; estuvo a la altura de King Levinsky.
- 5.—Primo Carnera. Me dió una de las más duras peleas en mi carrera. Boxeó bastante bien para un hombre tan enorme.
- 6.—Bob Pastor. Estuvo dispuesto a todo hasta el final, sólo que no me dió oportunidad de acercarme.
- 7.—Jack Sharkey. Siempre tuvo lista una contestación, lo cual me hace sentir orgullo.

Y ahora, por un tiempo, no quiero saber nada de boxeo, pues tengo varias cosas de importancia que hacer.

Antes que nada, tengo que arreglar algunos detalles a la casa que compré a mi madre en Erit con el primer dinero

que gané como enucheador de narices. Voy a reconstruir esa casa, agregaré un par de piezas y hacer que mi madre se sienta feliz en ella. Luego voy a invertir algún dinero en forma que mi madre reciba alguna pensión por el resto de su vida, sin importar lo que pueda suceder más adelante.

Creo también que es justo que atienda algunos asuntos muy personales y hacer algunas inversiones en favor mío. Como me llevé unos 150, mil dólares por la pelea con Schmeling, me he propuesto ponerlos en el lugar donde más pueden producir. Por eso pos me muestre a Europa, pues quisiera atender a todo esto y exhibir, además, mis caballos en la exposición del presente mes. Por ahora mi diversión favorita es la de montar a caballo.

Cuando Joe Louis escribió lo anterior, no sabía que su primer contendiente será John Henry Lewis con quien defiende el título el 25 del mes entrante, ni pensaba en lo que le ha ocurrido al finlandés Gunnar Barlund

En Quepos todo es aspereza; los cerros cubiertos de muñones de árboles y de cenizas. Allí abajo la llanada artificial de piedras blanquecinas es áspera, para asimismo, sin vegetación y sin sombras, plena de luz que reverbera, deslumbraba y amodora a con el sol potente del mediodía. En confuso desorden hay amontonados cables, urdes de grúa, estaciones eléctricas y vacíos, durmientes. Aspiran los gritos estridentes y humillantes de los extranjeros y de ALGUNOS imbeciles capataces criollos. Asperas son las manos nudas de los proletarios que allí trabajan a la par de las máquinas inverosímiles y toscas y las duras tablas de los barracones que de noche acogen a los que no duermen al aire libre

"Dynamo" de la ciudad de Kiev con 36 el "Dynamo" de Moscú con 32 puntos, y "Dynamo" de Tablissi con 30 puntos.

El promedio mínimo de encuentros de Campeonato fue de quince mil personas, habiéndose registrado en Moscú entradas de más de ochenta mil personas; se trata y cinco mil en Leningrad, y cincuenta mil en Kiev, lo que dá una idea del desarrollo extraordinario que este deporte ha logrado en los pocos años que se lleva practicando de manera organizada bajo el control de los organismos deportivos correspondientes.

Durante el año último el equipo Campeón Nacional de la URSS visitó París donde celebró varios encuentros saliendo victorioso en todos, ofreciendo una de las más hermosas demostraciones que se habían presenciado en la capital francesa.

ostentaron la representación de las más importantes ciudades de la Unión, destacándose Moscú, Leningrado, Kiev, Jarkov, Odesa, Bakú, Tablissi, Gorli, Tiflis, y otros importantes centros de población urbana.

El vencedor lo fue el equipo "Spartak" de Moscú que logró 39 puntos. Le siguieron en orden de puntos los equipos siguientes: el equipo de "La Casa Central del Ejército Rojo" y el "Club Metallurge" con 37 puntos cada uno, luego

## En la U. R. S. S. el Fútbol ha logrado un grande y perfecto desarrollo

El equipo del Club "Spartak" de Moscú ganó el Campeonato Nacional de la Unión de Repúblicas Soviéticas en pasado año de 1938.

MOSCU, URSS.—Unión Agence Service.—El fútbol es uno de los deportes que ha logrado mayores proporciones

en el desenvolvimiento deportivo de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. El desarrollo de su calidad ha sido paralelo al interés que por él ha demostrado la familia deportiva en este gran país.

El campeonato de la URSS ha sido discutido el pasado año por 20 clubs, los cuales

Cada año, al iniciarse los cursos escolares, se presenta en San José, desde hace mucho tiempo, el problema de que centenares de niños se quedan sin escuela por falta de campo en los establecimientos de enseñanza.

Este Gobierno ha construido escuelas en todo el país, menos en San José.

Como resuelven dicho problema la Secretaría de Educación y la Junta? Lo hacen echando mano del mismo procedimiento que se emplea en los camiones de pasajeros, en los cuales se aprovecha la elasticidad humana que permite meter 10 en donde sólo caben 4. También obligan a lo que llaman "alternar" diariamente como en el mismo edificio. En el primer caso una sola maestra tiene que trabajar a veces hasta con más de 50 alumnos, acomodados a como haya lugar aun en el suelo, y sin tener en cuenta los principios de higiene más elementales como son el aire y la luz convenientes en una

pieza y el modo como están sentados los niños. En el segundo, los escolares se ven obligados a trabajar hasta cuatro horas seguidas aun cuando esto sea también perjudicial por la higiene escolar.

Estamos seguros de que este año la Secretaría de Educación tratará de salir de esta situación, construyendo unos cuantos edificios en San José. Los mismos alquileres que se pagan por casas ocupadas por escuelas, son ya una base económica que permite pensar en la construcción de escuelas. Veamos estos alquileres:

- La escuela Perú paga de alquiler, \$ 500 mensuales;
- La escuela Italia, paga \$ 800 (hace poco pagaba mil).
- La escuela Colón, paga \$ 300;
- La escuela El Salvador, paga \$ 500.
- La escuela Juan Rudin, paga \$ 300.

# En la Capital de Costa Rica no hay suficientes locales para la población escolar

Esta se comprometerá a edificar, tomando en cuenta esos alquileres, en condiciones favorables para el Gobierno.

Esto ayudaría también a resolver el problema de tantos maestros nuevos que se quedan sin empleo.

Por la afirmación de nuestra Democracia. Por el progreso y bienestar de nuestra Nación.



Ya tiene Ud. el folleto del c. Mora? De venta en el Salón del Partido. Entenderse con los c. Rosa García y Mauro Meléndez. Valor - 0.10 céntimos

## JOROBANDO

Por Alekittico

Albertazzi, el vate, (no se crea que es una crónica deportiva) es un individuo, que antes de muchas otras cosas, hizo versos y la gente todavía recuerda algunos como ejemplos de como no se debe escribir.

Pues una vez hizo un soneto a los curas, que le decía por lo menos que eran sepulcros blanqueados y zopilotes y quien sabe qué barbaridades más. Sin embargo, siendo paratidario de Calderón Guardia, ha tenido que refrenarse un poco y hacer lo posible por acomodar sus gustos ya que tiene que ir amanzando el giesillo y ha llegado a decir que en sus oraciones de todas las noches le pide a Dios que se lo haga Presidente. Por supuesto que todos hemos creído que eso que nos cuenta y ahora nadie duda, que después de comida ya Don José, y hace pipi, reza luego una salve, un rosario y once trisagios y se acuesta.

Por eso, nosotros nos explicamos su caso así:

Si decía lo que sentía ya a cosa es otra cosa, y olvidándose del verso se maneja bien la prosa.

En un titular de una Prensa Libre de esta semana se decía que por fin el teniente de asento de la esterilización de los dementes, que ha sido encontrado resistencia en algunos sectores de opinión, iba a poder realizarse, porque todos estaban de acuerdo en aplicarla si se hacía voluntario. De modo que los locos, los chiflitos y los cucú, todos los que tuvieran reventados los hilos o un incendio en el alero, podrían ir a resolver, con la euanimidad requerida para el caso, si les haría gracia o no que les cortaran cierta parte. Este

agregado, de lo voluntario, viene a convertir la ley en tan menuda necesidad, que recuerda el siguiente cuento:

Una señora le escribió una carta a su amiga y le decía:

Querida Petra: habiendo estado en tu casa de visita esta mañana, debo haber dejado olvidadas las llaves y me hacen mucha falta, de modo que me gustaría que me las mandases enseguida. Muchas gracias de antemano, etc. etc. y le agregaba luego una posdata: Ya no me las mandes porque las acabo de encontrar.

Sin embargo: Cosas como esta se explican en esta tranquila grey en que se ha visto a los locos aun dictando la ley.

Indudablemente, el hecho de que nos obligue a resistir un gobernante el nos va imponer desde arriba, revela, junto con algunos otros sintomas agravantes, que ya se habían presentado, como la destitución del Gran Consejo Electoral, que la democracia de Costa Rica está en franca decadencia, como una vieja de ochenta años que tuviera escarlatina, tifóidea, pufos y anemia.

La gente ya no cree en cuentos de hadas y los que menos y los que más se van convenciendo de que cambiamos esto o pronto tendremos por aquí el Duce Luis Fernández haciendo de Hitler con su indispensable bigotillo y una brocha de cuando era pintor, que todavía no ha abandonado. Y la gente en estos momentos se dice:

En manos de un filisteo ya boquera la democracia y a lo cantón del Ricardo ya lo don León no le hace gracia.

LAS ENTREVISTAS DE "TRABAJO"

EN EL AMERBARO del Asesinato de ROGELIO FERRERIA NEZ G.

Hace 21 años del asesinato de Rogelio Fernández Gíell, Jeremías Garbanzo, Carlos Sancho, Ricardo Rivera, Joaquín Porras y Salvador Jiménez, nos dice el compañero Gonzalo Montero Berry

nos hace recuerdos históricos el compañero GONZALO MONTERO BERRY

cense que luchaba por derrocar la tiranía de los Tinoco

No quiero terminar sin recordar especialmente a Jeremías Garbanzo cuyo nombre llevaba la calle que hoy se llama "Paseo de los Estudiantes". Garbanzo era un campesino de San Miguel de Desamparados, pendenciero y sin escrupulos. Se vino a San José al carnicer. Entonces teníamos la Sociedad de Ebanistas y Carpinteros que ha sido como la semilla del Partido Comunista. Allí iban a dar conferencias Omar Dengar, Oscar Padilla, el Dr. Solón Núñez, don Luis Cruz Meza y otros. Jeremías comenzó a frecuentar este centro y se fue cambiando, comenzó a preocuparse por cosas que antes no le interesaban. Por cierto que dejó de ser el hombre pendenciero que había sido y a sentir que debía dedicar sus energías al mejoramiento de la vida de su país. Fue así como se enroló desinteresadamente en el movimiento revolucionario contra la tiranía de los Tinoco con otros costarricenses y dió su vida en noble servicio a las libertades democráticas.

Conversábamos el miércoles pasado con el compañero Gonzalo Montero, Berry que siempre tiene algo interesante para "TRABAJO". Hoy quince de marzo nos dijo se cumplen veintidós años del asesinato de Rogelio Fernández Gíell y compañeros. Ya casi nadie recuerda aquel hecho. El Gobernador de San José hizo que se cambiara el nombre a la calle que llevaba el nombre de Jeremías Garbanzo una de las víctimas de la tiranía de los Tinoco, por el de "Paseo de los Estudiantes". Nosotros comentamos: "Sí, y a don Samuel Arguedas profesor del Liceo, lo único que se le ocurrió reproducir en uno de los libros de lectura de la serie que acaba de publicar para los Colegios es el Veto a la Ley de Reconcompensas de don Julio Acosta que no tuvo reparos en negar unos cientos de colonos a los revolucionarios del Sapó que pasaron meses sin ganar ni un centavo, con sus familias, en la miseria y no los tuvo en cuenta para donar y colocar a una partida de picaros tinoquistas que había mamado a dos carrillos en la ciudad amarúca. Los estudiantes al leer dicho Veto que den creer que de verdad esa ley de recompensas era injusta, y que el pposmo Veto estaba muy bien.

17, entre los cuales iba el Padre Salomón Valenciano. En una carreta llena de cal había mandado las armas. Por cierto que estas armas las había conseguido con mucho costo el finado don José Ravenos, porque había entonces mucho espionaje. Iban vestidos de Guardias Rurales. En tiempo de los Tinoco se creó aquella guardia Rural de infantería memoria que fue instrumento ciego en manos de esa tiranía. Los uniformes no alcañaron para todos, y Joaquín Porras siguió con su traje de civil. Siguieron a San Antonio de Belén. Después de esto lograron apoderarse de varios trenes. En Rio Grande había una guarnición que los tomó por un grupo de Rurales. Los revolucionarios obligaron a esta guarnición a seguir los. Entre los trenes que tomaron había uno en que venía un General Aguilera, guatemalteco al servicio de los Tinoco. Es de advertir que este Gobierno llamó militares extranjeros para que le ayudaran a sostenerse. Eran: un tal Amaya, hondureño; Cabezas un ingeniero de El Salvador, Samuel Santos nicaragüense y este Aguilera guatemalteco. Si no estoy mal informado, el Ing. Cabezas que está ahora sirviendo en la Municipalidad al servicio del calderonismo, es el mismo General Cabezas de los Tinoco. Pues bien, Rogelio tomó preso a Aguilera y dejó que el tren siguiera para San José, lo cual fue su gran error. Parece que él quería que la gente que venía en ese tren llegara a San José y dijera lo que había visto, a fin de que los se habían levantado en San José, como se tenía convenido, se dieran cuenta de lo que hacían ellos. El no contaba con que en San José nada había ocurrido. Pero aquí lo no sirvió sino para dar la voz de alarma al Gobierno que envió refuerzos inmediatamente. Entre tanto, Rogelio y los suyos se dirigían a Punta Arenas con los trenes que había tomado.

montado nuevamente sobre la línea. El tren que había mandado el Gobierno, venía lo más silencioso posible, pero el Presbitero Salomón Valenciano se había ido a hacer de centinela a cierta distancia de donde estaban sus compañeros y al ver venir el tren armado corrió a avisarles. Se pararon detrás de los carros y donde mejor pudieran y trataron de hacer frente, pero eran pocos y no contaban con suficiente armamento. Un grupo de los revolucionarios huía hacia la frontera con Panamá y a otros los cogieron presos.

Marceling García Flamenco. De allí siguieron hacia Panamá, pero se perdieron en la montaña y cuando se vieron fue otra vez cerca de la población. Trataron de pasar rodeando al poblado. Cogieron a dos niños de la escuela y obligaron al padre de uno de ellos a ser virles de guía. Pero los descubrieron y pronto les llovieron balas de todas partes. Salvador Jiménez cuenta en su declaración que él vio acercarse a la Rogelio con una rodilla herida. En esto apareció aquel esbirro asesino que se llamó Patrocino Araya y que con perenne fidelidad sirvió a los Tinoco. Patrocino remató a Rogelio por la espalda y cuando lo vio en el suelo le dió un puntapié y le dijo: "Ya caíste en mis manos, hijo de tal..." Luego sacó su cruceta y le cortó un cadero de pelo para traerlo a alguien que por bromo me la había dicho, al verlo salir en persecución de Rogelio

y compañeros: "Me traes un colcho de Rogelio". El asesi no Araya, que era todo un criminal momentos terribles de la minal nato, se acordó en aque, broma, y por jactancia propia de sus negros instintos, trató de cumplir lo que alguien le dijera por pura ligereza, sin imaginar que aquel monstruo lo pudiera tomar en serio. El único sobreviviente fué Salvador Jiménez, que quedó gravemente herido.

Alguien interrumpe: "¿Qué tiene eso de particular? Acaso en las últimas elecciones, per sonas a quienes Jaime Esquivel el gran tinoquista, mandó colgar de los dedos no votaron por la papeleta en que éste ocupaba un lugarcito?"

Pedimos al compañero Montero Berry que haga memoria en voz alta de aquel hecho de sangre. Al pueblo hay que acordarle los nombres de las víctimas de los despotismos para que no los olviden.

Y nos decimos: no fueron las Conferencias de Lima, en las que anduvieron don Tobias y don Claudio, para evitar la penetración nazi en estos países de América? ¿En qué quedamos?

El discurso que pronunció Teodoro Picado el día del cumpleaños del Dr. Calderón Guardia, nos hizo pensar en los cortos del rey del cual a quien los cortos hicieron salir "chingo" a la calle.

Abora los calderonistas por comodidad personal sigen que ven en su candidato cualidades que no existen.

Era un día caluroso como este—nos dice el compañero Montero—aquél 15 de marzo de 1918 en que llegó a San José la noticia del asesinato perpetrado por los bandidos pagados por los Tinoco. El plan del asesinato lo fraguaron Rogelio y otro en casa del padre Junoy en Curridabat. Pero de bien levantarse grupos en diferentes partes del país. Rogelio se levantó en Santa Ana en la fecha convenida, y creyó que los otros grupos harían otro tanto. Pero los jefes tu vieron miedo y no cumplieron lo convenido. Sólo don Luis Castro Uriza cumplió su palabra, en Escazú, Rogelio se dirigió a San Antonio de Belén con un grupo como de unos

Dieciocho mil. Y si no hagamos una lista para que el lector pueda darse una idea. Por lo pronto, recordamos al Dr. Pupo, al coronel Monge, a don Manolo Rodríguez, a don Manuel Isaac Ugalde, a don Teodoro y Pacheco Lara. Cuando don Ricardo era Presidente de la República y podía mantener parásitos, allí estaban ellos que no hallaban donde ponerlo. Ahora que don Ricardo es un simple mortal, lo miran de arriba para abajo y Manuel Isaac se atreve hasta a tratarlo despectivamente.

Y ahora el que se atreve hasta a tratarlo despectivamente.

Abora los calderonistas por comodidad personal sigen que ven en su candidato cualidades que no existen.

Abora los calderonistas por comodidad personal sigen que ven en su candidato cualidades que no existen.

que se le cambiara el nombre a la calle que llevaba el nombre de Jeremías Garbanzo una de las víctimas de la tiranía de los Tinoco, por el de "Paseo de los Estudiantes". Nosotros comentamos: "Sí, y a don Samuel Arguedas profesor del Liceo, lo único que se le ocurrió reproducir en uno de los libros de lectura de la serie que acaba de publicar para los Colegios es el Veto a la Ley de Reconcompensas de don Julio Acosta que no tuvo reparos en negar unos cientos de colonos a los revolucionarios del Sapó que pasaron meses sin ganar ni un centavo, con sus familias, en la miseria y no los tuvo en cuenta para donar y colocar a una partida de picaros tinoquistas que había mamado a dos carrillos en la ciudad amarúca. Los estudiantes al leer dicho Veto que den creer que de verdad esa ley de recompensas era injusta, y que el pposmo Veto estaba muy bien.

Aguilera, lleno de miedo, creyendo que el movimiento era general, dió a los revolucionarios toda clase de informes y los hizo saber que era fácil tomar Punta Arenas en donde apenas existía una débil guarnición. Uno de los trenes era un tren de trabajo que marchaba reculando; Rogelio hacía que corrieran a una velocidad imprudente y en el Pozón, en una curva muy pronunciada descarrilló. Rogelio quería seguir a pie a Punta Arenas, pero los maquinistas le dijeron que no había necesidad, que pronto estaría el tren

FOTOGRAFADO CABEZAS El más moderno y mejor equipado del país. 75varas al Sur de la Catedral. Apartado 1146. Teléfono 4380

5 PUYAZOS

Bonos Políticos Devueltos

Bonos políticos devueltos la Célula Juvenil: Nos. 449: 052; 264; 537 y 4 quintos del 602. De Turrialba devuelven el bono N° 402 y 2 cuotas mensuales. XX cuota mensual... C 5.00 XX cuota mensual... C 5.00 y el bono político N° 402 de San José. De Turrialba XX manda el bono N: 402. Damos las gracias por esta ayuda.

MUEBLERIA DE OCAMPO & Hno. COSTADO OESTE DEL BANCO NACIONAL. Le ofrece los trabajos más artísticos en las mejores y más finas maderas del país. Puntualidad absoluta en los encargos. Visíteno antes de mandar a hacer sus muebles.

VISITE EL Cafe Alvarez El Mejor Restaurant y el Mejor Servicio.

Muchos CUPONES por EFECTIVO

EXTRA

ACCIONES para el gran concurso del 2 de Abril

SUAVIDAD

para usted

en los CIGARRILLOS

ELEGANTES EXTRA SUAVE - LIGADA DE LUXE

SINTONICE

todos los Martes

Jueves y Sábados

de 6.30 a 7.30 de la noche

“La Hora Elegantes”

con Julio BARQUERO y su orquesta nacional Cantantes: HERRERA y ANDRES en la

PARA TI Onda larga 880 Kc. Onda corta 6,165 Kc.

¿COMO VA LA SALUD?

Lo que debe comer una mujer encinta

Es muy importante que la mujer encinta coma alimentos que contengan calcio para la construcción de los huesos del niño, a fin de que este calcio no tenga que ser cogido de los huesos de la madre. Hay médicos que prescriben, en estos casos, preparaciones médicas que contienen calcio, pero mejor que tales preparaciones son los alimentos, que contienen este elemento. Entre estos alimentos están la leche y las naranjas. La teoría de que cada hijo cuesta a la madre, por lo menos un diente, deja de ser cierta, si en su dieta hay suficiente leche. Si la madre recibe en alguna forma la vitamina D el hijo que se le está desarrollando en las entrañas usará bien el calcio que le llega. Para la vitamina D las mejores fuentes son el sol y aceites de pescado como el de bacalao y resulta más barato que el visotero, por ejemplo.

halla en la leche, en la levadura de cerveza. También debe comer alimentos que contengan hierro mismo. Cuando falta, se quita como berros, carne o toma, algún preparado con hierro para evitar la anemia.

La pobreza impide a las mujeres tener una dieta adecuada cuando están encinta. Por esto las mujeres deben organizarse y luchar por la elevación del salario de los trabajadores.

RECETAS DE COCINA QUE SALEN BARATAS

Verdolagas:

La verdolaga es una planta que crece silvestre en la orilla de los caminos y se puede cultivar sin costo en el patio de la casa. De ella se usan las hojas y los tallos tiernos. Cuando tiene semilla, sólo deben usarse las hojas. Se prepara en tortita reuelta con huevo y costillas de cerdo. Para prepararla en cualquier de estas formas, se cortan los tallos tiernos con las hojitas, se revisan bien y se limpian, luego se cocinan en agua de sal y se ponen a escurrir.

Verdolagas con costillas de cerdo

La proporción debe ser de dos tazas de verdolaga cocidas por cada media libra de costillas de cerdo. Se fríe una

Se agiganta nuestro movimiento en la región de Turrialba. - Se organiza el primer Comité en Juan Viñas

Turrialba, 14 de marzo de 1939.

Compañero Redactor de “TRABAJO”

San José. Estimado camarada: En nuestras reuniones que periódicamente celebramos, hemos acordado seguirles dando cuenta de nuestra labor desplegada en los lugares distantes a la cabecera del cantón de Turrialba.

Las siguientes notas son nuestras impresiones de la última gira a Turrialba.

Aprovechamos que en Turrialba se celebraban fiestas cívicas; una comisión compuesta de cuatro compañeros, se apersonó en el lugar a la vez que para tener un rato de solaz, para desarrollar también actividades en favor de nuestro partido. En el pueblo se veía muchísima gente. Allí por las doce del día, el jolgorio estaba en lo mejor; paseos

sucharada de manteca, se le agrega un diente de ajo bien deshecho, una cebolla pequeña bien picada, un poquito de achiche y las costillas. Se sofríen bien hasta que doren; se agrega un tomate bien pelado y sin semillas, sal y pimienta al gusto. Se deja todo hasta que la carne esté suave y se ponen entonces las hojas de verdolaga. Se deja reposar unos veinte minutos y se sirve en seguida.

Recetas de cocina de don Amnaro de Zeledón.

de disfraces amenizado con música de Cartago; juego de fútbol, corrida de toros, y la mar de diversiones. Nuestra Comisión iba provista de propaganda, y al ser distribuida, observamos que era recibida con simpatía; muchas personas se entusiasmaron y decían: “Este es el nuestro” (se refieren al compañero Manuel Mora); otros se ponían a leer las hojas en alta voz y la gente se agrupaba para oír. Como a la una de la tarde, ayudados por algunos camaradas del lugar, procuramos reu-

lirnos para cambiar impresiones y ver si podíamos formar un comité; debido a estar en fiestas, el comité quedó formado provisionalmente. A las cuatro de la tarde regresamos, no sin antes haber observado que ese es un pueblo laborioso, pues por todo el contorno se ven fincas muy bien cultivadas. Nos informaron que allí el esquilme de la tierra, es muy caro, que los jornales son muy reducidos; en fin el aspecto del trabajo rural es muy pobre. También nos informaron que los

agricultores tienen muchas dificultades para sacar sus productos pues no hay caminos, el de Tururrique a Murcia, es una especie de despeñadero que con mucha dificultad pasa uno a pie; sin embargo, el gobierno los tiene en el completo olvido; allí que tanto necesitan vías de comunicación. Sólo en tiempos de política electorera se acuerdan de ellos, y les llegan por allí, a ofrecerles este mundo y el otro. Saludos fraternales. R. Cabezas

LOMBARDO TOLEDANO, Presidente de la Confederación de Trabajadores latinoamericanos, pone alerta a los trabajadores del Continente en contra de las maniobras de GREEN y WOLL.

“Las declaraciones hechas en Miami, Florida, por William Green y Mathew Woll, líderes de la American Federation of Labor, en relación con la Confederación de Trabajadores de América Latina, vienen a confirmar las noticias que tanto en los Estados Unidos como en Sur-América habíamos recibido y que pueden resumirse en las siguientes afirmaciones: Green y Woll Al servicio de las empresas petroleras

que han abierto una campaña de hostilidad hacia México con motivo de la explotación petrolera. “2.—Los mismos líderes de la American Federation of Labor, con el apoyo de los grandes trusts imperialistas, tratan de resucitar la Confederación Pan Americana, que tuvo una efímera vida hace quince años y que siempre fué vista con profunda desconfianza por los trabajadores del Continente. Agresión abierta a la soberanía nacional de México

los asuntos de la campaña electoral para la renovación de la Presidencia de la República en los Estados Unidos, hecho que deberá realizarse el próximo año de 1940, la actitud de los directores de la American Federation of Labor debe estimarse como una agresión a la soberanía de México y como una amenaza a la autonomía de los pueblos latinoamericanos. Verdaderos lazos de unión y fraternidad con la clase obrera norteamericana

“1.—Los directores de la American Federation of Labor están al servicio de la Standard Oil Co. de las demás emper-

“3.—Como el problema petrolero de México es ya uno de

“4.—La Confederación de PASA A LA PAG. SIETE —

# La Educación Secundaria se está convirtiendo en un privilegio para los adinerados

En estos días de apertura de las escuelas escolares se pone muy de relieve para padres y alumnos pobres, como la educación, con todo y el avance democrático que ha logrado en nuestro país, siempre viene resultando un privilegio para aquellos que tienen una posición económica desahogada.

Y este privilegio resulta más en tratándose de la enseñanza secundaria. Una mañana de estas, escuchamos la siguiente conversación entre una señora y un padre obrero, que regresaban ambos de la escuela en donde habían matriculado a sus niños: la señora:—Hace ya tres días que ando de escuela en escuela sin encontrar campo para mi chiquilla, que va para tercer grado; por dicha que en la escuela tal, después de mucho rogar, la directora qui se recibiera.

El obrero:—A mí me pasó lo mismo. Ahora vengo de hablar con la maestra; y a mí le piden libros, cuadernos, libros tales... la voy a sacar de la escuela, por que a mí no alcanza para comprarle todo eso... Que se puede con lo que le pido de por sí que yo no la podré mandar al Colegio de Señoritas.

Y esta conversación no es un caso extraordinario, sino que representa la real situación de miles de padres trabajadores frente a la educación de sus hijos. De nada les sirve o por lo menos les sirve muy poco que en la ley esté consignado el principio de libertad de enseñanza, de gratuidad de enseñanza, si en la realidad ellos no pueden hacer efectiva para sus hijos debido a su condición de trabajadores empobrecidos.

Por otra parte la escuela para realizar sus labores demandan de un mínimo de útiles escolares y el niño que no los tiene realiza indistintamente muy mala labor. El maestro pide los útiles: en el caso de los niños pobres la Junta de Educación hace lo que puede por suministrarlos, pero puede muy poco, por que cada año aumenta considerablemente el alumnado de las escuelas y aumenta también el número de niños pobres a lo que hay que auxiliar.

Como se ve, el problema de la educación pública aun en un medio como el nuestro, es un problema que está necesariamente entroncado con el bienestar económico de los ciudadanos. El padre pobre, que gana un salario que apenas si le permite ir medio vivir con su familia no puede dedicar a sus niños los útiles necesarios; las Juntas de Educación empobrecidas, tan poco pueden hacerlo, si maestro necesita que el niño trabaje con cuadernos, con libros para realizar su labor normal mente y el resultado de todo esto es que solo pueden hacer buen trabajo o tienen una base para hacerlo, los niños hijos de padres pobres.

Y esto sin tomar en cuenta que el niño pobre va a la escuela pésimamente mal alimentado. Y cuando el padre pobre, después de verdaderos sacrificios ha logrado que su hijo curse la enseñanza primaria, puede decirse que en la mayoría de los casos hasta con los útiles necesarios; las Juntas de Educación que tienen para sus hijos. Por que el Colegio Secundario exige más gastos que la escuela primaria: gasto de uniforme, muchos libros de texto caros, que en este país hasta los libros de texto para los estudiantes pagan fuertes impuestos, muchos cuadernos, material muy variado, etc. etc. Y además una matrícula que hay que pagar por la enseñanza que da el Colegio.

Cuanto muchos y mu

chachas, se han quedado sólo con la instrucción primaria por que sus padres no pudieron costearles los estudios secundarios! Y a veces muchachos y muchachas con una capacidad intelectual sobresaliente.

Cierto que los Colegios tratan o han venido tratando de abrir sus puertas para los alumnos pobres, mediante un servicio de becas, y la dispensa de matrícula y el auxilio con los útiles escolares. Pero todos estos servicios son muy restringidos, y el estudiante pobre de los colegios se convierte, a pesar de él mismo, en un verdadero problema para el profesorado.

De aquí que según se nos dice, exista la tendencia en el Colegio de Señoritas de restringir: todavía más la entrada a los alumnos pobres; el profesorado no quiere tener más problemas, y la manera de no tenerlos es cerrándoles las puertas a los muchachos de hogares pobres, con lo cual lo que hacen es convertir el colegio en un privilegio de clase.

Tendencia esta absolutamente reñida con la verdadera democracia que habla de igualdad de oportunidades para todos los individuos. Pero es que los profesores que así opinan no recuerdan que en muchos casos ellos mismos no serían profesores si el colegio en que estudiaron no les hubiera abierto la puertas, si no los hubiera ayudado para terminar sus estudios secundarios. ¿Tan pronto se han olvidado de su origen humilde? ¿Tan pronto se han olvidado de su obligación para con los hijos de sus compañeros, de aquellos que no tuvieron

las oportunidades que ellos encontraron? O es que están sacrificando a su visión unitaria de pedagogos metidos en las cuatro paredes de la clase, el porvenir de muchos jóvenes?

Nosotros abogamos y abogamos siempre por que la enseñanza secundaria sea libre para todo el que tenga capacidad de cursarla. Nosotros trabajamos y trabajaremos por que la cultura no le sea negada a ningún costariense en el grado para el cual tenga capacidades, ya sea este el secundario o el universitario.

Hacer la selección para los colegios, tomando en cuenta sólo al alumno que puede pagar la matrícula, comprar los libros y demás materiales que demanda la instrucción secundaria es cometer una grave injusticia con los alumnos pobres, entre los cuales con frecuencia abundan las capacidades, que sin cultivo se convierten en capital muerto, en desperdicio social, que a la larga quien lo viene a padecer es el pueblo en conjunto.

Mal hacen los profesores que se empeñan, por comodidad personal, en suprimir el problema de los estudiantes pobres recurriendo al medio de partano de declararlos ineptos para la secundaria sólo por su pobreza. Mejor harían en afrontar el problema con miras más altas, y estudiarlo y presentarlo, con entereza a la opinión pública, y mejor todavía; si en vez de contemplar sólo el paisaje de la clase y de sus lecciones, contemplaran el paisaje de la nación y vivirían con todos los hombres honrados a luchar en las filas

en que se trabaja por crear una Costa Rica nueva, más desarrollada, con más bienestar económico y en que de verdad no el privilegio para los ricos, la educación secundaria fuera no privilegio de los ricos sino un grado de instrucción puesto al servicio de todos los muchachos o muchachas del país.

## Se modificarán los Estatutos del Partido Comunista de la U.R.S.S.

Las modificaciones de los Estatutos del P. C. de la U.R.S.S. parten del hecho de que la victoria socialista en la U. R. S. S. hizo cambiar la composición de clase de la población.

Los trabajadores de la U. R. S. S. obreros, campesinos e intelectuales cambiaron profundamente en el curso de los años de la construcción so-

### PARA TODOS GRAN OPORTUNIDAD!

APRENDA INGLES. \$ 2.00 mensuales por tres lecciones a la semana!  
LECCIONES DE 5 a 6 de la tarde en el Salón del PARTIDO COMUNISTA.  
Inscribese en la biblioteca del Partido.  
El lunes 3 de Abril **empezará el curso.**  
Luciano Jerezto.

cialista. Las diferencias de clase entre obreros, campesinos e intelectuales están en vías de borrarse.

Fue así creada la base de la unidad moral-política de la sociedad soviética. En esta nueva situación se impone la necesidad de la modificación de las condiciones de admisión al Partido de nuevos miembros. Hoy, conforme a los es

tatutos en rigor, la admisión al Partido se hace por cuatro categorías distintas, según la condición social del que se admite en el Partido. En las modificaciones a los estatutos se proponen condiciones únicas de admisión para todos, independientemente de su pertenencia a la clase obrera, campesina e intelectual.

Las tesis hacen notar la necesidad de completar los reglamentos de los estatutos sobre los miembros del Partido y sus deberes. Los estatutos de hoy prevén depuraciones del Partido realizadas a raíz de decisiones periódicas del Comité Central. Las tesis proponen renunciar a las depuraciones colectivas periódicas y establecer que el Partido puede en su actividad ordinaria depurar sus filas de los elementos que violen el programa, los estatutos y la disciplina del Partido.

Para poder reaccionar rápidamente ante las exigencias de la vida política se propone completar el esquema de las organizaciones centrales del Partido—Congreso y Comité Central—con un nuevo organismo—Conferencia del Partido—la que se convocará, por lo menos, una vez al año y estará compuesta por los representantes de las organizaciones de las organizaciones de base del Partido a raíz del cumplimiento de las tareas de la construcción económica y cultural, debe ser reflejado en los estatutos del Partido. Las organizaciones del Partido en las unidades soviéticas y koljoses, deben obtener el derecho de controlar la marcha de los negocios en las empresas respectivas. Tales son las modificaciones esenciales de los estatutos del Partido Comunista de la U. R. S. S. expuestas en las tesis del informe de Ildnov.

## El 10 de marzo se inauguró el Congreso del Partido Comunista de la U. R. S. S.

Tabla de informaciones—Informe político del Partido a cargo de Stalin; el informe de la Comisión Central de Revisión, a cargo de Vladimírsky; el informe del delegado del Partido Comunista Ruso a la Internacional Comunista, informe de Manuilsky. En segundo lugar: Tercer Plan Quinquenal. Desarrollo de la Economía Soviética. Informe de Molotov. En tercer lugar, modificaciones al estatuto del Partido Comunista de la U.R.S.S., sirviendo de relator Ildnov. En cuarto lugar, elección de la comisión pro-modificación del programa del Partido. Quinto, elección de organismos centrales del Partido.

## 90.000 partidarios chinos entran en batalla con los japoneses en Shansi

Cable a Inter-Continent News

Shanghai, marzo.—Durante el mes que acaba de terminar, partidarios chinos dicen 95 batallas a las fuerzas japonesas en los suburbios de Shanghai, Hangchow, Chenghsien y Hu-chaw. Varios destacamentos de partidarios están continuamente atacando las guarniciones japonesas en Peoting, la ciudad industrial más allá de Río Soochow. Cerca de la ciudad de Soochow, un gran número de pueblos están bajo el control de los partidarios, quien en una ocasión se llegaron hasta las puertas de la ciudad, y enarbolaron la bandera china sobre dichas puertas.

Ultimamente estos partidarios, atacaron la ciudad de Wushih, rompiendo las oficinas del "gobierno" local there.

Ultimamente y durante una lucha entre japoneses y partidarios, al Norte de Han, chaw uno de los destacamentos del "gobierno" local, volvió sus armas contra los japoneses y juntamente con los partidarios, destruyeron todo un campamento militar.

El número de partidarios en el Norte de Kiangsu ha crecido a 90.000 mientras que otros destacamentos operan en el Sur de esta misma provincia.

### Bomba de Gasolina

de

## Fernando González & Cia.

Contiguo al Garage Alfaro

### El mejor servicio.

## 100 soldados de Manchukuo se rebelan, rehusando pelear contra las FUERZAS CHINAS

Chungking marzo.—(ICN). Aproximadamente 1000 soldados de Manchukuo rehusaron las órdenes de pelear contra partidarios chinos, y en cam, bio golpearon a su instructor

japonés. El Comando japonés se vio obligado a enviar tropas para calmar esta revuelta, de la cual resultó una sangrienta batalla cerca de Siachan, Sudeste de Tientsin.

A nuestros estimables clientes y público en general

### SERVICIOS FUNERARIOS EN LA PROVINCIA DE SAN JOSE

Desde que establecimos nuestra funeraria «LA ULTIMA JOYA» en esta ciudad, los vecinos de San José, que han ocupado nuestros servicios para sus deudos han pedido apreciar una considerable rebaja en los precios.

## La Funeraria la Ultima Joya de Carlos Arias G. e hijos no tiene conexión de ninguna clase con otra establecida en la misma calle con el nombre de Arias & Co.

LA FUNERARIA «LA ULTIMA JOYA» DE CARLOS ARIAS G. E HIJOS, NO TIENE AGENTES NI SUCURSALES EN SAN JOSE. — NUESTRO NOMBRE ES EXCLUSIVAMENTE

## Funeraria LA ULTIMA JOYA de Carlos Arias G. e hijos

Llamamos muy respetuosamente la atención de nuestra clientela para que **no se deje sorprender** al recordar que nuestra Funeraria está en la calle del Pacifico, — 200 varas al Sur de la BOTICA FRANCESA — contiguo al Teatro Moderno.

— TELEFONO 2752 —

CARLOS ARIAS GUTIÉRREZ — CLAUDIO ARIAS ARIAS — RAFAEL ANGEL ARIAS ARIAS

SILUETAS DE NUESTRA VIDA DEMOCRATICA

PIO VIQUEZ

por Carmen Lyra

"TRABAJO" se propone la tarea de ir presentando figuras destacadas del liberalismo en Costa Rica...

Le tocó jugar en su época y en su ambiente, el papel de un Voltaire o de un Bernard Shaw...

vestido con tallado y ridículo le levista y una palomita en el puño...

bajito y gordo, muy pulcro en el vestir, que usaba sien pre una flor en el ojal...

En 1890 funda "EL HERALDO" periódico de cuatro hojas del cual Mario Sancho dice que era "hoja modesta mal impresa de pobrísima información..."

Por aquellos días comenza ban a destacarse don Cleo y don Ricardo, y don Ascensión Esquivel represen...

Palos y cárcel sufrió don Pio por escribir en su "EL HERALDO" lo que no querían oír en las esferas oficiales...

falta de plan en los gastos públicos; contra los tiranos de Centro América...



CARMEN LYRA

tas: para él "primero es la economía y después la ins...

Estuvo de acuerdo en la supresión de nuestra Univer-

LOMBARDO TOLEDANO...

Viene de la Pág. Cinco

Trabajadores de América Latina nació, no para dividir a los trabajadores del Continente...

tener relaciones estrechas con sus hermanos los trabajadores de los Estados Unidos...

Por Mario Sancho supremos también que era un señor

Previenen a los obreros contra las maniobras de Green

"S... Los trabajadores de América Latina desean man...

LA TIERRA DE PROMISION...

Viene página 2

pero mujeres definitivamente no. ¿Qué hacer entonces, todos los recursos monetarios han sido agotados en el viaje...

campamentos de los peones y las viviendas de los campesinos. Aquellos son inmundos, llenos de alcapates y de piojos...

Abajo, en la explanada, hay un tubo, a la par del taller de tractors. A las dos del día el sol derrama fuego impalpable...

—Un americano amenaza y gesticula furioso, con las venas del cuello congestionadas...

Quépes es un lugar saludable. No hay paludismo, es cálido, pero la comida es mala y el agua sucia y salobre...

Todo porqué el negocio de dar de comer a los peones, en un campamento a un individuo que no quiere competirles y obliga a todos a comer de su mano...

noventa diarrea. Cuando se hace crónica la enfermedad, inflaquecen, se debilitan y se vuelven inútiles para el trabajo...

En Quesos están descargando un barco lleno de hierro y de durmientes cresotados. Como siempre, los peones se alojan en barracones...

Un día las cosas llegaron al colmo y los trabajadores, encabecados por los altivos muellos...

En tierra está descargando unas piezas enormes para el futuro muele. Una grúa gigante las alza y girando sobre sí misma...

El paisaje áspero de piedras aristasas, de selva, de mar, el chirriar de la grúa gigante...

tribuye a dar a la escena un algo de irreal, de leyenda, de infierno, de sabor a presidio...

Es inaudito, pero es cierto y lo estamos viendo día a día, los forasteros rubios vienen de sus paginas a la nuestra...

Compañero, te prohíben el descanso y se apoyan para ello en una autoridad de su patria...

PROLETARIOS DE TODOS LOS PAISES, UNIDOS!!!

Comaradas, la unión hace la fuerza! Mientras no se haya, los rubios seguirán ayudados de cómplices...

Intermitentemente cae crujiendo allá en los montes un coloso de la selva. Allá abajo, de vez en cuando, la dinamita estalla golpeando el corazón...

CAFÉ Alvarez. Le ofrece las mejores cenizas y el sitio más cómodo y mejor atendido. (Frente al Teatro Moderno.)

HOJEANDO EL HERALDO DE PIO VIQUEZ

Carta circular del redactor de "EL HERALDO" en el primer número de este periódico aparecido el 30 de octubre de 1890.

Muy señor nuestro: Tenemos la honra de poner en manos de usted el presente ejemplar de nuestra publicación...

"El Heraldo", según nuestro designio, va a ser órgano de los intereses generales del país...

Desde luego anunciamos a usted que será periódico de oposición firme; pero firme por el patriotismo de sus tendencias...

El aplauso no entra en nuestro programa, pero tampoco cerraremos sistemáticamente los ojos y los oídos ante PASA A LA PAG. OCHO

SILUETAS DE NUESTRA VIDA...

Viene de la Pág. SIETE. ENTERRADA POR DON MAURO... En el 91 aboga por la creación de "un partido civil que haga frente al clerical, en el q' quepan holgadamente todos los ciudadanos de buena voluntad, constitucionales y liberales". Define así los conceptos...

crítico y la cultura de los pueblos de América". Leemos de cuando estuvo Rubén Darío y el anuncio de la venta de su libro "Azul" que tanto conmovió a los espíritus románticos de entonces...

UNA DINASTIA PRE...

Viene de la Pág. PRIMERA de nuestro pueblo. León Cortés no ha hecho otra cosa que consentir al principio las maniobras actuadas entre nosotros...

GRANOL EL REMEDIO PARA LOS GRANOS. Metocal UNGUENTO IDEAL para Catarros, dolores, etc.

EL BANCO DE INGLATERRA...

Viene de LA PAG. DOS midable escándalo de la South Sea Bubble, a raíz del cual el Ministro de Finanzas fué puesto en prisión y su fortuna confiscada...

para contar las "indelicadezas" graves, cometidas por esta vieja institución; los medios poco honrados a que ha recurrido para salir de compromisos o para dar un golpe bien sensible a un país enemigo...

LA OBRA DE PEÑA...

Viene de la Pág. Primera antes de serlo, lo atacamos a ocasiones, por razones de orden político en otras por haber considerado desafortunadas algunas de sus medidas. Hoy, que el Dr. Peña no es Ministro no tenemos inconveniente en declarar observando su labor en conjunto, que era labor de digna de aplauso...

CARTA CIRCULAR DEL REDACTOR...

aqueño que, por ser bueno de un modo particular, reclame alabanza que pueda estar desprendida de todo olor de lisonja.

Pedimos prestados estos párrafos a Pío Viquez, escritos a fines del siglo pasado, para lazoarlos hoy a la carta de estos hipocritas republicanos que gritan en estos momentos: ¡Viva la Democracia! mientras por dentro afilan la espada que debe degollar a la sencillez y credulidad costarricenses...

PACIFICACION POR EL FUEGO

El Banco de Inglaterra ha sido teatro de varios incendios, algunos de los cuales han sido atentados. Después de uno de estos atentados en 1780, se envió regularmente, una guardia militar de 24 hombres, para defenderlo.

EL BANCO DE LOS CABALLOS

Se necesitaría un largo capítulo...

SASTRERIA DE Gilberto y Andrés Montero 25 VARAS NORTE DE LA BOTICA "EL COMETA"

Serie Independencia: SORTEO NO. 21 ACCION FAVORABLE NO. 92. DE ISRAEL GONZALEZ. Serie Sixaola: SORTEO NO. 1 ACCION FAVORABLE NO. 189 DE ANDRÉS MENDEZ.

UNA MULTA INJUSTA IMPUESTA AL C. JUAN PERALTA

Y este grito producido por un golpe de injusticia lanzado por mí, no repercute en las esferas del gobierno, pero en la conciencia del pueblo dejará una honda decepción: no es que pida se me devuelvan no me hacen falta, trabajo sin descanso y pronto los recojo con el sudor de mi frente; lo que pasa es que dándole vuelta al asunto he llegado a darme cuenta de que muchos habrán sufrido esto mismo sin razón de ser y no puedo callar. Cuento con sesenta y seis años; desde que la Ley me autorizó para votar siempre lo he hecho, pero en las listas de la campaña presidencial pasa,

da, mi nombre no aparecía. Me apresuré a enviar lo que había falta y nada se remedió. ¿Por qué buscaron después el modo de justificar su injusticia, quitar tan malamente una multa? Lo que yo veo en esto es que hay que condenar al trabajador hasta la ruina, tal para mantener el gran ejército de familias que nada hacen y viven a la sombra del presupuesto, y por lo tanto aportan toda ocasión para dar el zarpazo y para esto hay políticos hábiles para hacer uso de la mala fe y del engaño. Juan Peralta Fuentes Cartago, marzo 12 de 1939.

PIO VQUEZ HABLA DEL NEPOTISMO

El Liberal Democrático ha venido tirándole el su NO SA. LE DEL CIRCULO DE LA FAMILIA. Quisieramos saber quien es él. El colega cartaginés dice "que no hay necesidad de citar por su nombre" pero nosotros opinamos de distinta manera y rogamos a dicho colega se digno complacer a esta vez.

Don Ezequiel Gutiérrez, don Joaquín Lizano, don Pánfilo Valverde y don Rafael Yglesias; he aquí los nombres y apellidos de las cuatro columnas del Estado. Patrocinar a los parientes con empleos públicos no es delito, cuando los tales merecen que se les ocupe oficialmente, por su honradez, actividad y aptitud. Tal vez el excesivo celo en favor de los suyos no merezca sin embargo aprobación porque el egoísmo es siempre repugnante y odioso. Con que vamos, colega, diga usted con claridad bien franca a qué Ministro ha querido referirse. ¿Cuál de los cuatro hombres de la situación tiene parientes inútiles en puestos importantes que piden los ocupe gente? Es probable, seguro, digamos, que usted tiene razón; si nos echa a la calle el nombre del consabido, pronto tendremos el gusto de contribuir a la cruzada.

Miguel Angel Brenes La Mejor Zapatería para toda clase de trabajos. GARANTIA ABSOLUTA 15 vs. al Norte de la Cantina "La Carioca"